

RESEÑA DE “EL SISTEMA DE PENSIONES ESPAÑOL EN UNA SOCIEDAD EN CONSTANTE TRANSFORMACIÓN: UN ESTUDIO DESDE UNA PERSPECTIVA HOLÍSTICA Y COMPARADA”

(RUIZ SANTAMARÍA, J. L., ARANZADI THOMSON REUTERS, GIZUR MENOR, 2023)*

Aída Cabello Roldán

Investigadora del Grupo de investigación PAIDI SEJ-587

0610696780@uma.es ORCID [0009-0002-4478-4292](https://orcid.org/0009-0002-4478-4292)

Recepción de trabajo: 12-09-2023 - Aceptación: 18-09-2023 - Publicado: 20-09-2023

Páginas: 303-304



Recientemente ha sido objeto de publicación la extensa monografía titulada “El sistema de pensiones español en una sociedad en constante transformación: un estudio desde una perspectiva holística y comparada” presentada por José Luis Ruiz Santamaría, en la que se aborda uno de los temas más relevantes y apremiantes en la actualidad, como es el sistema de pensiones en España. Esta obra ofrece una profunda exploración y análisis de un tema que afecta a gran parte de la población y que se encuentra en constante evolución debido a los cambios demográficos, económicos y sociales que enfrenta la sociedad.

El análisis de la constante transformación de la sociedad española y su gran impacto en el sistema de pensiones es especialmente pertinente en un momento en el que la longevidad de la población y la tasa de natalidad están cambiando drásticamente. A mayor abundamiento, su enfoque holístico y comparado añade una capa adicional de profundidad y relevancia al trabajo, puesto que permite la contextualización de la situación en España en relación con otros sistemas de pensiones en el mundo, identificando similitudes, diferencias y mejores prácticas.

* La presente obra ha sido desarrollada en el marco de varios grupos y proyectos de investigación como son el Grupo PAIDI SEJ-347 “Políticas de Empleo, Igualdad e Inclusión Social”, el Proyecto Estatal de I+D+i “Retos, reformas y financiación del sistema de pensiones: ¿sostenibilidad versus suficiencia?” (RTI2018-094696-B-I00), y el Proyecto Autonómico de I+D+i “Los mayores en el contexto del empleo y la protección social: un reto para el crecimiento y desarrollo económico” (P18-RT-2585).

“EL SISTEMA DE PENSIONES ESPAÑOL EN UNA SOCIEDAD EN CONSTANTE TRANSFORMACIÓN”

En ese sentido, la monografía está estructurada en cinco capítulos, siguiendo todos ellos un mismo hilo conductor en cuanto al método de análisis y el contexto de las temáticas empleadas se refiere. A este respecto, la obra pretende exponer los antecedentes y evolución histórica del sistema de pensiones, comenzando por un estudio de los primeros pasos dados a nivel europeo en el ámbito de la protección social hasta abarcar el origen de la configuración del sistema español.

Seguidamente, la obra resalta las distintas reformas que ha sufrido el sistema de pensiones español con la finalidad de analizar los problemas a los que se ha enfrentado y las soluciones aportadas por los sujetos responsables. En concreto, el autor realiza un análisis exhaustivo de las reformas más actuales y que han tenido una importante repercusión en el sistema, como ha sido el Real Decreto-ley 2/2023, de 16 de marzo, de medidas urgentes para la ampliación de derechos de los pensionistas, la reducción de la brecha de género y el establecimiento de un nuevo marco de sostenibilidad del sistema de pensiones. Con posterioridad, se ha abarcado un estudio comparado de los sistemas de pensiones a niveles europeo e internacional, proporcionando una visión global que enriquece el debate y la toma de decisiones en políticas públicas sobre este tema, haciendo especial énfasis en la adecuación y sostenibilidad de los sistemas de pensiones.

Por otro lado, se abordan los retos ante la brecha de género pensional, siendo este un problema complejo y persistente que afecta a gran parte de la población a nivel mundial. En ese sentido, la obra incluye un importante epígrafe en el que se incluyen numerosas y variadas soluciones jurisprudenciales que se han dado frente a los problemas derivados de dicha brecha pensional.

En último lugar, se analiza el impacto de la implementación de la digitalización y la robotización en los procesos productivos, que están transformando de forma muy acelerada el panorama laboral y económico, lo que presenta tanto desafíos como oportunidades en relación con los sistemas de pensiones. Concretamente, se analizan factores como la incidencia de la revolución tecnológica en el empleo y en la financiación de la seguridad social, entre diversos otros.

En definitiva, tal y como se ha hecho referencia, nos encontramos ante una obra precisa y muy completa que analiza ampliamente un tema tan actual y a su vez controvertido como es la sostenibilidad del sistema de pensiones en una sociedad que se encuentra en constante transformación por factores diversos.

Finalmente, felicitar al autor de la presente monografía por el gran trabajo que ha realizado y, además, recomendar su lectura puesto que abarca uno de los asuntos que está teniendo mayor relevancia en el ámbito socio-laboral.